

EL PROGRESO

NÚMERO 491

SAN JOSÉ, domingo 14 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talarionarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

La campana de
San Pablo

Cuatro veces ha sonado en la vida de Victoria I la campana de San Pablo: en su nacimiento, en su matrimonio, en su jubileo y en el instante de exhalar su último suspiro.

Lengua de bronce casi siempre muda, saludó el nacimiento de Victoria como un augurio de paz para Inglaterra, se echó á vuelo con regocijada alegría en el matrimonio de la Reina en que por última vez se consultó al amor en los enlaces reales, llenó de nuevo las calles con sus sonos majestuosos al terminar los cincuenta años de glorioso reinado y dobló hace poco con fúnebre cadencia ante su cadáver.

Campana que nunca ha tocado á rebato para que los hermanos se destrocen en las barricadas, hacía muchos años que sólo tocaba en las alegrías y glorias de Inglaterra. Hoy le ha tocado gemir en su duelo.

Alguien ha dicho que Victoria de Inglaterra perpetraba la tradición de los antiguos Reyes. . . . Ajena á esta misteriosa decadencia de las testas coronadas, contrajo en su juventud un matrimonio en que no se oyó otra cosa que la voz del corazón, y si alguna vez dejó de ser Reina fué para constituirse en madre de su pueblo.

!Quién sabe si es también el último Rey que abandona la tierra como los Reyes antiguos! Hacía muchos años que no morían los Reyes de muerte natural.

La campana de San Pablo, al doblar en la muerte de Victoria, casi entonó un himno. El ataúd de sándalo que contiene sus restos, será el misterioso capullo en que la crisálida se transforme en gloriosa figura histórica. Ésta no es una muerte, es un tránsito á la inmortalidad.

Entonces, cuatro veces ha tocado la campana de San Pablo en la gloriosa vida de la Reina de Inglaterra: en su nacimiento, en su matrimonio, en su jubileo. . . .

Y en su apoteosis.

Los grandes Reyes no mueren.



Antonio Amerling

Los no productores pero sí revendedores de granos de primera necesidad en el Mercado de esta ciudad, están que revientan de cólera inflamatoria.

El filántropo agricultor don Antonio Amerling, caballero que no lo ciega la pasión del dinero, sino el deseo de contribuir con algo en beneficio de los menos afortunados, hizo venir en estos días de sus graneros una muy regular cantidad de maíz que no ha querido vender al por mayor y á buen precio á los revendedores y á otros particulares tan sólo y con el único fin de evitar que éstos sacrifiquen al público consumidor. Gran número de personas dignas de consideración,

nos informan que ha preferido perder, rebajando el valor del precioso grano antes que colocarlo de tal modo con grave perjuicio de los que compran lo necesario para su servicio ordinario.

Muy grato nos es consignar este rasgo de filantropía llevado á efecto por el caballero alemán don Antonio Amerling á quien tenemos el gusto de tributar nuestros sinceros aplausos.

CAMPO NEUTRAL

DE LIMON

Leímos la defensa del señor Beeche actual administrador del Mercado, idem de Licores y Tesorero Municipal publicada en "El Fígaro." Contesta que él da cuenta al señor Gobernador quien representa á la Municipalidad, y que si desempeña varios puestos es porque dispone de tiempo suficiente. En cuanto á las cuentas con el señor Gobernador nos parece impropio eso, más, cuando creemos que el señor Gobernador que ha sido un veterano, no andará muy adelantado en contabilidad. Nosotros preguntamos y el Gobernador ¿á quién rinde cuentas?

Sea como fuere insistimos y no dejaremos de ocuparnos de este asunto hasta que, el señor Ministro de Gobernación, convoque por medio del Gobernador de aquí á elecciones para el nombramiento de munícipes, lo repetimos: es preciso dar ese paso, las entradas por impuestos son considerables y hay necesidad de que el Ayuntamiento

se imponga de la inversión de esas entradas y que vigile porque no haya condescendencias con éste ó aquél sino que se cobre el impuesto equitativamente y á todos en general. ¿Nos atenderá el Jefe del Partido Civil? Estamos seguros que sí.

El Cementerio más parece un potrero que Campo Santo, en donde reposan tantos seres queridos que han perdido la vida trabajando por el adelanto y progreso de este puerto, que en otro tiempo no era más que un zuampo. Muy bien se expresó un americano quien dijo: que ni para perros era propio el Cementerio. Señor Gobernador.....

**

Es muy corriente en este puerto los rótulos en inglés. Debe prohibirse semejante abuso; estamos en un país cuyo idioma es el español y no debe tolerarse que se nos obligue por fuerza á entender un idioma que no es el nuestro. En todo caso bien pueden poner sus rótulos en ambos idiomas. ¿Será que ya nos preparan para tomar posesión?.....

EDUARDO AGUILAR B.

Julio 8 de 1901.

POT POUNI

—Dicen que el valiente joven Republicano sin par,
Eminente literato
Don Jota Abraham Madrigal.
Salió del país expulsado
De orden del Gobierno actual.
Pues señor, tan gran persona
Mete tal miedo es verdad,—
Que si no lo echan peligrando
El Gobierno nacional.

—¡Por caridad...!no diga eso
Que es una barbaridad.

—¿De modo que es cierto entonces...
que pidió.....?

—Pues natural.

—
Nos aseguran que la Policía
(¿cuál de todas será?) está ce
bándose en los infelices zopilo
tes.

—Seguramente la de higie
ne que es la que se encarga
del *principal* trabajo de sanea
mento en San José.

—¿cómo es eso?

Se le echa píldora á los pe
rros—éstos mueren pocos mo
mentos después y como la de
higiene sirve tan mal que no
puede recoger los cadáveres,
al punto bajan los zopes á cum
plir su cometido, en vez de a
quél'a.

Por supuesto que cada zopi
lote que engulle, muere al pun
to y allí quedan vengados los
celos de la Policía.

Pues hombre, eso si que
es.....

CIERTO.

Copiado de La República

“En el vapor “Altai,” en
traron al país 41 trabajadores
para la United Fruit Cñ^a.
Suponemos que todos forman
parte del elemento negro que
desde hace mucho tiempo es
tá invadiendo el país por el
lado del Atlántico; es una
verdadera calamidad.”

Suponemos que no hubiera
emigración principalmente
por el lado del Atlántico á
donde todos sabemos que es
imposible priven los hijos del
país; ¿Qué harían los empresa
rios de aquella región?—Pues
señores, hay que entregar á
César lo que es de César: en
el año 87 Limón no era más
que un Puertecito; sus edifi
cios eran unos ranchos; hoy

día es un Puerto de los me
jores en Centro América con
comunicación rápida entre
San José y dicho puerto por
medio de brazos negros.

Su Atto. S. S.

ENRIQUE WARNER.

ACTUALIDADES

Luto y más luto.—La so
ciedad está hondamente im
presionada por la defunción
de la apreciable señora
doña Filomena Gutiérrez,
esposa del Licenciado don
Melchor Cañas.

Tanto á la familia Cañas
como Gutiérrez damos nues
tras sentidas manifestaciones
de condolencia.

—
Esperamos con entu
siasmo que se den á la publi
cidad tan pronto como sea
posible los informes de los
visitadores de las escuelas de
Guanacaste.

—
En la siguiente semana nos
ocuparemos del Ferrocarril al
Atlántico y por consecuencia
lógica, de la conveniencia del
ídem al Pacífico.

—
Nosotros como hijos del
Guanacaste, también nos uni
mos á lo dicho por “Un Gua
nacasteco” en “La Revista”
del jueves: que se nombre lo
más pronto Inspector de es
cuelas en propiedad á un hi
jo de aquella provincia, pues
los hay muchos que pueden
desempeñar dignamente ese
empleo; pero no al que en la
actualidad la desempeña in
terinamente, pues en otras
épocas ha ocupado ese pues
to y hemos tenido ocasión de
apreciar sus “aptitudes.”

CRONISTA G.

Las Cañas al día

Orden administrativo: el Jefe Político señor Cantero no dejó que desear en el cumplimiento de sus deberes: recto, enérgico y honrado, ojalá que sea nombrado en propiedad.

La policía subalterna está representada por muy buenas personas, como el conocido Joaquín Murillo etc., etc.

—Orden Judicial: el cumplido señor Calvo tiene la oficina de este ramo al día, porq' con excepción de sus épocas de inspiración, trabaja constantemente en el desempeño de su cargo.

—Municipio: este cuerpo continúa emprendiendo obras de progreso.

—Junta de Educación: merece un aplauso don Luis Leipol, su Presidente, por el progreso de los trabajos del edificio Escolar, que desde que el expresidente don Alfonso Alvarado se retiró de la junta, no se volvió á hacer más trabajo en él, á pesar de componer la Junta Escolar, hijos de este cantón. La escuela marcha regular.

—Iglesia: no se puede negar que el señor cura ha trabajado con toda la constancia del caso; hoy la fachada de la nuestra en verdad que representa un edificio de su clase, ya no parece un bodegón como antes; sus torrecillas quedaron muy elegantes y cuando se coloque el reloj que está pedido, las inauguraremos con innumerables felicitaciones para el señor cura que no pierde oportunidad para servir á este vecindario.

—Filarmonía: los progresos de este cuerpo han sido admirables; no hay duda que su Director señor Vargas es competente y tiene propiedad para enseñar. Ya en las fiestas cívicas próximas, no molestaremos á los músicos de Liberia

para divertirnos. El número de aprendices es 17, que quedarán provistos todos de instrumentos en el próximo mes que llegarán los que han pedido últimamente á los Estados Unidos.

—Comercio: algunas quiebras y otros quebrados se esperan muy pronto; la crisis que tiene apurados, con excepción de los chinos, que con su modo de engañar al pueblo se lo atrae y son los únicos que hacen negocio. Hace próximamente un mes que multó la policía con ₡ 25 á cada casa de chinos que hay aquí por estar estafando al pueblo en las medidas y pesas, las cuales fueron reformadas inmediatamente.

Oportunamente le daré nuevos informes.

AMENUL.

Julio 10 de 1901.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.
San José, Julio de 1901.

A V I S O

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMÓN L. ROLDAN.
San José, 6 de julio de 1901.

Se vende un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M.^a González B.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a m.
 { De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.